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北京时间

北国风光，千里冰封，万里雪飘。
望长城内外，惟余莽莽；大河上下，顿失滔滔。
山舞银蛇，原驰蜡象，欲与天公试比高。
须晴日，看红装素裹，分外妖娆。
……
在冬奥的风“刮”到了张家口市的时候，人们站在可举办除高山

滑雪、雪车、雪橇之外所有雪上项目的崇礼县的滑雪场上，举目四
望，顿时恍然大悟：这首词写的可不就是冰雪奥运吗！

这有些玩笑的话虽说是无限想象，细究起来，却是正有几分贴
合。

从燕山脚下一个默默无闻的县城，到如今蜚声内外的中国滑雪运

动新中心，张家口市崇礼县并没有花费太长的时间。
北京时间2014年10月2日凌晨，随着挪威首都奥斯陆宣布放弃

2022年冬奥会的申办，竞争者便只剩下了中国的北京和哈萨克斯坦的
阿拉木图。一时间，北京又吸引了全世界的瞩目。

与14年前北京申奥不同的是，此次的目光中，困惑的居多。虽
说冰上项目可以室内建造，因此几乎已经不受气候条件的影响，可是
滑雪运动难道不是东北“雪国”的“专利”？莫非能在北京“身旁”
找到合适的滑雪乐园？人们对北京这个位于北纬四十度的夏季奥运会
举办地究竟是不是一座合适的“冰雪之城”难免有几分不解。

于是，在这个天寒地冻、北风冷冽的天气里，我们来看看，在北
纬四十度，一个雪上王国如何打造。

“藏在”北京后花园的
冰雪世界
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12月的崇礼气温低至零下 10多摄氏度，然而漫山遍
野的滑雪爱好者们靓丽的身影和五彩斑斓的装备却给这
个冰雪世界带来了不少热闹。

“今年这个雪期，到目前为止，日韩差不多过来了
280 多人在万龙雪场进行训练。因为对于现在的时间来
说，运动员在日本国内很难找到合适的雪场。为了 12月
的国际雪联积分赛，几乎所有的亚洲顶级选手都会来这
里训练。”在万龙雪场，记者恰好碰到了带队前来训练的
日本滑雪协会强化委员长的大场顺二 （OBA JUNJI），大
方的他请来翻译，跟记者聊起了他对崇礼滑雪的看法。
1958年出生的他，10岁开始参加各种比赛，最好的成绩
是单项比赛的日本第六名。

他也对记者谈了对于崇礼和冬奥的想法。“我觉得只
要人们了解张家口崇礼，可以说申冬奥场地的自然条件
都是没问题的。不过现在最主要的问题是缺少有冬季赛
事管理经验的团队事管理经验的团队，，而配备这样的人员是很不容易的而配备这样的人员是很不容易的。。
滑雪场不像城市中别的运动场馆那样容易建立滑雪场不像城市中别的运动场馆那样容易建立，，它必须它必须
在大自然中找在大自然中找，，需要人到自然中来需要人到自然中来，，需要人和自然的和需要人和自然的和

谐相处，因此要保护原始的山地、树林条件。”
这样的观点也与雪场的管理者不谋而合。“我从 2006

年到中国崇礼后，几乎是全程亲眼见证了崇礼这个地方
滑雪产业不可思议的变化。”多乐美地滑雪场的总经理
助理、意大利籍滑雪教练伊布 （Andrea Coatti） 对记者
说。出生在阿尔卑斯山一个雪山小镇的他从 5 岁开始就
把滑雪当成了日常的游戏，后来又变成了自己终身的事
业。

“我觉得中国现在到了一个非常好的发展滑雪运动的
时机。基本上一个快速发展的国家在体育运动上也逐渐
向发达国家看齐，过去所谓的一些贵族运动也逐渐为普
通大众所接受和喜爱，并且有能力消费，中国目前就处
在这个阶段里。从我 2006年到现在见到的客人里，最主
要的客人还是来自北京，可以说北京仅仅是成年人的滑
雪运动就是一个极为广阔的市场，更不要说还有很大发
展潜力的青少年滑雪市场展潜力的青少年滑雪市场。”。”伊布告诉记者伊布告诉记者，，现在崇礼这现在崇礼这
里滑雪运动的硬件条件基本上已经没有太大问题了里滑雪运动的硬件条件基本上已经没有太大问题了，，未未
来雪上项目发展的关键在于雪上运动的高标准管理和冰来雪上项目发展的关键在于雪上运动的高标准管理和冰

雪运动文化的推广。
高标准的设立目前有了范本。由马来西亚云顶集团

和卓越集团投资建设的密苑·云顶乐园滑雪场 （以下简称
云顶雪场） 从 2008年开工建设时就把自身定位成世界顶
级的滑雪乐园。这里规划开发的雪道 87 条 100 多公里、
索道59公里，目前已经建成的雪道30条19公里、索道6
条 4.04 公里。金莲花和野玫瑰两条雪道也于 2012 年 1 月
份获得国际雪联认证。

“这里去年单日最大的接待游客量达到4900人次，今
年预计是 6500人次。明年预计单日最大承载量达到 8000
人次。”云顶乐园雪场总经理贾铁强对记者介绍道，正在
申办的 2022 年冬季奥运会的雪上项目里，除了高山滑
雪、雪车、雪橇项目将在延庆举办，冬季两项和跳台、
越野则在崇礼县古杨树区域举行，剩下的2大项、20个小
项都将在云顶雪场进行，现在3项比赛 （雪上追逐、平行
回转、平行大回转） 的雪道已经建好了，奥运会时可以
利用这里的场地缆车进行比赛，此前相关的国际单项体
育组织专家来考察时也对场地表示非常满意。剩下 U 型
槽槽、、猫跳和空中技巧猫跳和空中技巧33个项目的场地也已经在规划中有所个项目的场地也已经在规划中有所
涉及涉及。。

““可以这么说可以这么说，，1010年间崇礼能从万龙一家滑雪场到今年间崇礼能从万龙一家滑雪场到今

天如此丰富的滑雪运动资源，最大的优势就是依靠京津
冀这个大市场。尤其是现在的“70 后”、“80 后”、“90
后”这一代人，滑冰的相对较少了，而滑雪运动则成为
年轻人的新宠。”贾铁强分析称，未来一旦高铁连通京津
冀 5000万、甚至华北地区 2亿-3亿人口，那么崇礼的滑
雪产业集聚就成了最大的发展优势。“滑雪时代已经来
了，这也是我们有信心做这么大投入的原因。”这一信心
也有数据给出佐证。2013年-2014年雪季，这座仅有十多
万人口的小城接待游客就达157万多人次，实现旅游综合
收入9.81亿元。

申办冬奥会，不仅是中国向世界递出的又一张名
片，同时举办如此大型赛事也会带动京张经济及产业链
的发展。佟立新副主任就说道：“如果我们实现了这个目
标，包括京张高铁的修建，将近 3000个床位的奥运村的
建设等，能够让崇礼在未来成为一个更加完善的、背靠
北京、服务全国，甚至亚洲的这样一个滑雪中心，而且
一些文化活动也会在这里举行，潜力巨大。”

““大概中国的未来也会是这样的大概中国的未来也会是这样的。”。”大场顺二指指身大场顺二指指身
旁的雪道旁的雪道，，示意记者去看示意记者去看。。蓝天澄澈蓝天澄澈，，白雪皑皑白雪皑皑。。雪道雪道
上不断滑下的健儿像一个个振翅欲飞的雄鹰上不断滑下的健儿像一个个振翅欲飞的雄鹰，，给纯洁的给纯洁的
冰雪世界增添了无数激情冰雪世界增添了无数激情。。

崇礼“白雪经济”十年成型崇礼“白雪经济”十年成型

京津冀瞄准新的“滑雪中心”

多乐美地大众滑雪比赛

云顶滑雪场从奥地利多贝玛亚公
司引进的高速索道
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❶
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春赏花，夏避暑，秋观景，冬滑雪。
这是崇礼乃至张家口提出的旅游发展口号。
不过终究向外界打出知名度的，还是“冬滑雪”这一龙头项

目。
“2013 年—2014 年全县雪季接待游客 157 万人次，实现旅

游综合收入9.8亿元。今年11月7日以来，四大滑雪场相继开
滑，平均每天接待游客数达 6000人次，比去年同期增长了 1
倍。崇礼滑雪已成为享誉全国的知名旅游品牌。”县委书记
李莉对记者说。

放眼全中国而言，近几年冰雪运动迅猛发展的势头也
与时代的发展密不可分。拿滑雪来说，据统计，不到 20
年间，全国各类滑雪场从几个发展到数百个，过去东三
省滑雪的人年均万人，现在到张家口滑雪的人每年就
上百万。而且中国民间蕴藏着很高的投资冰雪运动的
热情。冬奥申委副秘书长、国家体育总局冬季运动管理
中心赵英刚说，场地数量的增加给基础训练和群众参
与提供了更好的条件，人们生活水平的提高也让像
滑雪、冰球这样过去看来昂贵奢侈的运动不再遥不
可及，日益走近百姓身边，成为大众的爱好。

达到今天这样的滑雪场地条件，崇礼仅仅花
了十多年的时间。

让我们简单地看几个重点时间节点：
1996 年，在全国首位滑雪冠军单兆鉴先

生的指导下，建成了当时华北地区第一家滑
雪场——塞北滑雪场，成为崇礼滑雪产业的
奠基者；

2003年，北京好利来集团投资建成了
目前国内最专业、最具影响力的滑雪场
——万龙滑雪场，万龙滑雪场被指定为
韩国、日本滑雪训练基地，是国内首
家以滑雪为特色的国家4A级景区，目
前雪场正在积极申报国家 5A 级景
区，可以说是崇礼滑雪产业的开拓
者；

20052005 年年，，河北省体育局投资河北省体育局投资
建设长城岭高原训练基地建设长城岭高原训练基地，，这是这是
河北省第一个现代化高原竞技体河北省第一个现代化高原竞技体
育训练基地和功能齐全的大众育训练基地和功能齐全的大众
康体娱乐滑雪运动场地康体娱乐滑雪运动场地；；

2006 年，成功引进了意
大利多乐美地滑雪度假集团
和雷特纳滑雪设备制造公
司，建成了国内第一家外
资滑雪场，使崇礼滑雪走
出国门、走向世界；

20082008年年，，与马来西与马来西
亚云顶集团签约亚云顶集团签约，，建建
设国内单体规模最大
的滑雪度假山庄——
云顶乐园，对于崇

礼滑雪产业发展具有里程碑式的意义；
2012 年，由北京瑞意投资集团投资建设的太舞滑雪场正式动

工，作为崇礼滑雪产业的后来者，太舞滑雪场的规划和建设全部按
照承办国际性重大赛事的标准和要求开展，成为后起之秀。

……
“白雪经济”到了今天已经基本成型。
“最关键的，可以说能够促成崇礼的滑雪产业有今天的发展，还

要数2003年万龙滑雪场的建立。”李莉对记者说，如果没有万龙，可能
也就不会有今天的崇礼了。

关键时刻总是有关键人物。这大概也是历史发展的必然规律。滑
雪运动在崇礼的关键人物，或者这位万龙雪场的建立者、滑雪的资深
发烧友罗力算得上一位。

“差不多是2003年-2005年这个时候吧，中国的滑雪重心有一个
从东北向华北的转变，我们行内也叫‘北冰南展’。”万龙雪场的董事
长罗力对记者说。

此前身在好利来集团的他在沈阳接触了滑雪，又在北京周边的
石京龙滑雪场、南山滑雪场、怀北国际滑雪场等留下了身姿。“那个时
候我也意识到滑雪不仅是一项运动，更是一项产业，其中蕴含着巨大
的商机。而当时国内的很多滑雪场仅仅停留在初级发展阶段，国内的
滑雪产业也有着很大的发
展空间。所以当时就想创
建有中国特色的国际滑雪
场。”罗力对记者表示。

说干就干。罗力和他
的助手调取了张家口和崇
礼近40年的气象资料以及
红花梁的地质资料，同时
汇总专家意见，最终一致
认为红花梁是建设滑雪场
的最佳地点。除了这里有海
拔、有坡度、有雪量，且温度适中外，一个更打动罗力的因素是———
崇礼地处环北京商圈内，交通便捷，能够吸引北京及其他地区的滑雪
爱好者和专业人士前来滑雪。为求贤才，罗力亲自前往哈尔滨登门拜
访，请来魏庆华担任万龙滑雪场的总经理。功夫不负有心人。2003年
12月18日，当年开工、当年运营的万龙滑雪场震动了业界。许多专业
人士惊叹，没想到华北还有这么好的山型、这么好的雪场。经过随
后10年的不断建设发展，万龙滑雪场不断完善，吸引了张家口本地
及北京、天津、上海、香港、澳门乃至日本、韩国、俄罗斯、朝鲜
以及各国驻华使馆会滑雪的外国友人的青睐。也正是得益于此，“白
雪经济”正式成为崇礼的目标与梦想。

12 月 6 日，已经是连续第十三年举办
的“中国·崇礼国际滑雪节”在河北省崇礼
县的密苑·云顶滑雪场又一次如期拉开了序
幕。大幕后面紧接着登场的，就是滑雪运动的
多项重量级赛事，包括国际雪联高山滑雪积分
赛、国际雪联远东杯高山滑雪赛、世界单板巡
回积分赛、儿童赛、全国业余追逐赛、TNF极限
野雪挑战赛等。

这样的高规格滑雪专业比赛俨然已经是崇礼的
“老朋友”。而“中国·崇礼国际滑雪节”也已经被列
为全国大众冰雪季系列主题活动内容之一，特别是
在近日举行的 2014 中国体育文化、体育旅游博览会
上，它被评为2014年中国体育旅游十佳精品赛事。

那么问题来了，崇礼是什么地方？
或许，接下来的说明才是我们想要介绍的“重头

戏”。也或许，因为奥运会的机遇，才让人们恍然大悟，
原来这离北京只有160公里。

这座位于张家口市东北方向、只有 12.6 万人口的小
城，从每年的10月中旬就会开始降雪，一直持续到来年4月
初，整个雪季积雪厚度达1米左右，存雪期达150多天。不仅
雪质雪量有保障，平均风力也仅为2级。由于这里的山地坡度
一般在 5°到 35°之间，非常适合开展国际竞技滑雪运动，并
且全县可供开发的滑雪面积达到600平方公里，因此被国内专家
和权威人士誉为“中国发展滑雪旅游产业最理想的天然区域之
一”。

雪期长无疑是开展滑雪运动最为有利的优势之一。“雪场的开
发对于山形地貌、坡度、坡向、高差、气候等方面都有比较高的要
求。崇礼的特点不仅在于它的降雪和雪期能够达到东北的程度，而
且主要是它在河北这个低纬度的地方却有1700米左右的高海拔，而东
北却是高纬度、低海拔的自然条件。可以说这是非常有利的一个自然
条件。”崇礼滑雪产业的奠基人之一、张家口冬奥运行中心高级顾问魏

庆华对记者介绍到。
由于 11 月份就

可以开滑，崇礼就成
为日本韩国等地的滑
雪运动员能够提前一
个月训练的“天堂”，
为了参加 12 月积分赛等
国际雪联比赛，亚洲甚至
世界其他一些地方的运动
员一般 11 月份就会来训练
一个月。

崇礼县县委书记李莉对
记者表示，崇礼一方面和北京

山水相依、交通便捷，不仅有京藏高速公路 （G6）、京新高速公路 （G7） 和110国道
（G110） 连接，并且即将建设的京张高铁2017年通车后从北京到张家口两个奥运赛区
仅需50分钟；另一方面张家口市空气质量综合指数位居长江以北第一，被誉为北京的

“上风上水”。这些年来为了保护北京的水源地生态条件，张家口包括崇礼在产业发展上
面首先注重的是满足生态的条件。“崇礼县是河北省空气质量最好的县份崇礼县是河北省空气质量最好的县份，，空气中负离子空气中负离子
浓度达浓度达11万个万个//立方厘米立方厘米，，比一般城区高几倍乃至十几倍比一般城区高几倍乃至十几倍，，是天然的大氧吧是天然的大氧吧，，可以说优良可以说优良
的生态环境造就了这个地方独特的区域小气候的生态环境造就了这个地方独特的区域小气候，，才才为滑雪产业发展创造了较为优越的条
件。”李莉谈到。

现在的崇礼，已经变身成为中国新的滑雪运动中心，拥有万龙、密苑·云顶乐园、长城
岭、多乐美地四大滑雪场，拥有高、中、初级雪道82条，总长69公里，各类索道魔毯24条23
公里，每小时总运力达4万人次。

国家体育总局冬季运动管理中心副主任、冬奥申委体育部副部长、中国滑雪协会副主席佟
立新介绍道：“实际上冬季运动在100多年的世界发展史上，也是伴随着经济发展而发展的。随
着经济水平达到一定程度之后着经济水平达到一定程度之后，，大家越来越喜爱冬季运动大家越来越喜爱冬季运动。。随着我国现在的国力随着我国现在的国力、、社会经济等各社会经济等各
方面发展方面发展起来，我们已经具备了发展冬季运动的时机和条件。”

今天的京津冀经济圈，便恰好到了这样的时代。

云顶营销总监赵琼讲解雪场规划云顶营销总监赵琼讲解雪场规划


